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Chers amis d’Esperanza Joie des Enfants, chers bâtisseurs d’Esperance, 

Comme le temps passe !  Pour vous aussi peut-être l’été a filé à vive allure, entre tourbillon de 

l’actualité politique française, parenthèse des jeux olympiques de Paris, temps des retrouvailles 

familiales et amicales durant les traditionnelles vacances d’été... et puis bien vite l’heure de la rentrée 

qui n’est déjà plus qu’un souvenir.  Pour tous ceux d’entre vous qui nous « suivent » à travers les 

réseaux sociaux (notamment le groupe FaceBook mais aussi pour les volontaires anciens actuels et 

prochains le groupe WhatsApp, ou enfin notre galerie YouTube) vous savez que ces derniers mois ont 

été pour Esperanza très actifs et sources de belles joies. Nous allons en partager avec vous quelques 

éléments saillants dans ce bulletin. 

A l’heure où nous vous adressons ces lignes six volontaires d’Esperanza sont présents en mission sur 

plusieurs sites. Nous les en remercions encore car c’est la présence de ces volontaires (il y en aura eu 

44 encore cette année) qui participe à la réussite du déploiement des projets que nous lançons avec 

les écoles que nous accompagnons au-delà de notre mission de base de soutien aux cantines.   

Cette fin d’année est aussi comme toujours le moment critique pour Esperanza, car tout ceci n’est 

possible que grâce à votre générosité, à vos dons qui sont à la base de notre action. Notre mission 

est lourde comme vous le savez avec ces 700.000 repas par an que nous finançons à 86% dans les 6 

écoles et 3 centres nutritionnels. Alors si vous faites partie de ceux qui n’ont pas encore renouvelé 

votre soutien c’est le moment d’agir, rien de plus simple en quelques clics (ou par courrier si vous le 

préférez), lien vers le don en ligne par HelloAsso :   

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/formulaires/1   

    Ou bien en « flashant » le QT Code ci-contre :  

 

 

. 

Nous vous souhaitons une bonne lecture, et espérons vous donner dans les très prochaines semaines 

d’autres bonnes nouvelles concernant plusieurs de nos actions en cours !   

          Philippe Thirion 

  

Lettre d’information n° 56 – 9 décembre 2024 

https://www.helloasso.com/associations/esperanza-joie-des-enfants/formulaires/1
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 Des résultats scolaires toujours aussi satisfaisants dans les 6 écoles.  
 

Cette année encore le haut niveau des résultats obtenus par les établissements que nous accompagnons 

(en moyenne 20 points au-dessus des résultats nationaux et régionaux) au CEPE (100% de reçus dont 

une lauréate au niveau CISCO pour le lycée Saint-Joseph d’Imito), au Brevet (entre 86% et 100%, 

avec une lettre de félicitation de la CISCO adressée au lycée Saint-Michel) et au Baccalauréat (entre 

82% et 100% selon les sections et les établissements), confirme l’atteinte de cet objectif 
 

Au-delà de ces résultats évidemment très satisfaisants, d’autant plus pour des établissements implantés 

en zones rurales, il reste beaucoup à faire pour parvenir 

à la fois à un niveau élevé de formation permettant à 

certains élèves d’aller au bout de leurs potentiel voire de 

poursuivre dans l’enseignement supérieur, et 

pour d’autres à s’engager avec succès dans des voies 

professionnelles. Des structures se mettent en place 

pour préparer cela comme le Centre de Formation 

Professionnelle à Imito. Il poursuit son développement 

avec un renforcement de l’équipe enseignante et 

l’ouverture d’une branche de formation aux techniques 

agricoles et d’élevage, en plus de la branche préparation 

à l’enseignement supérieur et aux métiers de services. Cette 

dernière vient de reprendre avec le soutien du Visiolog (la 

séance hebdomadaire de conversations en français animée par plusieurs bénévoles d’Esperanza,  

Marie, Sylvie, Eric, Jean-François et coordonnée par Dodo).  

 

De nouveaux amis et partenaires :  l’association Se Tendre La Main. 
 

A l’occasion de la mission réalisée 

par le bureau en septembre/octobre 

nous avons pu retrouver sur le 

terrain Vincent Rey, le président de l’association Se Tendre 

La Main. Cette association, crée à l’initiative d’un groupe 

scout il y a …déjà bien longtemps,  a concentré depuis 

l’origine son action sur la construction et la réhabilitation 

de plus de 80 bâtiments scolaires depuis 1997. « STLM » a 

pris contact avec nous en constatant dans plusieurs 

établissements scolaires qu’elle continue à accompagner un 

taux d’abandon scolaire préoccupant. La raison probable ? 

L’absence de cantine scolaire dont nous savons bien toute 

l’importance pour inciter les familles à la scolarisation et 

l’assiduité des enfants, alternative à leur travail à la rizière.   

 

Depuis ce premier échange au printemps nous avons poursuivi les contacts et rencontres, en France et à 

Madagascar, en vue de partager expériences et synergies. C’est ainsi que STLM a généreusement convié 

les enseignants du primaire des écoles d’Imito, Imady et Ambinanindrano à un cycle de formation cet été 

à Ambositra. C’est encore ainsi que nous avons visité (voir la vidéo de la mission du bureau) le centre de 

formation professionnelle et l’internat réalisés par STLM à Ambatolampy.  Enfin nous avons eu le plaisir 

Vincent accompagné de Serge Ramanantoanina, le président de l’association  sœur à Madagascar, à 

l’occasion des festivités des 10 ans de Fanantenana. Nous espérons démarrer de nouvelles synergies avec 

l’aide de STLM particulièrement à Imady où un projet d’internat associé au lycée Saint-Michel pourrait 

voir le jour.   

https://www.setendrelamain.org/type_projets/madagascar/
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 Activités Génératrices des Revenus : un nouveau bilan remarquable  
 

Pour lutter contre la pauvreté à Madagascar, Esperanza Joie des Enfants soutient des actions de 

microcrédit qui permettent aux familles des enfants scolarisés dans les six établissements scolaires 

soutenus par notre association, ainsi qu’au personnel enseignant, de développer de façon responsable 

des activités génératrices de revenus. 
 

Depuis 2017, année de lancement du programme AGR, ce sont 

plusieurs milliers de prêts qui ont été accordés. Pour l’année 

scolaire 2023-2024, pas moins de 850 prêts ont ainsi été 

distribués à autant de familles sur une durée d’environ 9 mois 

correspondant à un cycle d’activité. 
 

C’est grâce à la générosité de deux grands mécènes 

(Amplegest et l’association Don Boule de Neige) que nous 

pouvons financer ce programme. C’est aussi parce que ces 

prêts sont très largement remboursés par les bénéficiaires (taux 

de 96% l’an passé) que nous parvenons année après année à 

toucher de nouvelles familles. Ainsi, pour cette nouvelle année 

scolaire nous n’attendons pas moins de 1000 familles 

bénéficiaires.  
 

L’originalité de ce programme de microfinance en milieu scolaire est double : 

• Il apporte la possibilité aux familles d’assumer par elles-mêmes dans la dignité les frais de 

scolarité de leurs enfants grâce au coup de pouce d’une dotation qui permet le lancement d’Activités 

Génératrices de Revenus autonomes (élevage de cochons, gargote, élevage de poulets, apiculture, 

artisanat…) via une « démarche inclusive ». 

• Il permet aussi aux écoles de progresser vers l’autofinancement par le recouvrement des frais 

de scolarité auprès des familles, et de mieux payer les enseignants afin de fidéliser les meilleurs et 

motiver un personnel de qualité. 
 

Ce programme coordonné depuis la France par Pierre, est animé dans chacune des écoles par un comité 

associant représentants des parents d’élèves, des enseignants et la direction de l’école. Ce comité 

assure tout au long de l’année l’accompagnement des familles, les visites et le suivi des activités ainsi 

que le remboursement de la dotation. La dotation, grâce aux remboursement et aux droits de 

participation des bénéficiaires s’accroît chaque année de la subvention accordée par nos mécènes 

Amplegest et DBN pour représenter actuellement au total des sites près de 500 millions d’ariarys.  
 

Au-delà de son action dans le domaine de la nutrition 

(cantines scolaires et spiruline) qui constitue le cœur 

permanent de la mission d’Esperanza Joie des Enfants, 

notre association au travers de ce programme AGR, qui 

entre dans sa septième année, contribue à : 

• faire sortir les familles de l’extrême pauvreté ; 

• soutenir l’éducation des enfants malgaches, 

l’éducation étant un facteur déterminant du 

développement humain. 

 

Ce MARDI 10 DECEMBRE à 19 :00 (heure française), sous l’égide du 

Mouvement International d’Aide à l’Enfance dont nous sommes membres depuis 

notre création, nous présenterons avec nos amis et partenaires de l’association 

Para Los Ninos notre expérience en matière de déploiement d’un programme de 

microfinance. Vous avez reçu un mail d’invitation à ce webinaire et vous 

pourrez si vous n’êtes pas disponible recevoir sur demande le lien vers 

l’enregistrement et les présentations qui seront faites. 
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 Les missions de ces derniers mois :   

   santé, éducation et environnement, avec les joies de la rencontre 

 

  

Difficile dans ce « court » bulletin (et pourtant déjà 

bien long) de revenir sur les nombreuses missions 

réalisées par les volontaires qui se sont mobilisés avec 

générosités à Madagascar pour participer aux actions 

d’Esperanza.  Entre le groupe scouts des 

Incomparables qui a réuni Gabriel, Brune, Léonore, 

Victoire, Alix et Camille cet été à Picot de Clorivière, 

les huit étudiants de Mada’Care toujours aussi 

formidables à Imady et Ambinanindrano 

accompagnés cette année de Sophie infirmière à La 

Réunion, la mission de Catherine avec la formation à 

l’équilibre nutritionnel via la méthode ludique Nutricartes, 

la mission de Delphine et Stéphane au service du lycée Picot 

de Clorivière et le court séjour d’Aude dans ce même lycée 

sur le chemin d’un autre engagement à Madagascar, bien sûr 

Jean-Louis avec ses deux missions centrées sur le suivi 

techniques des projets et l’entretien du patrimoine, ou encore 

la longue et fructueuse 

mission de Manon sur le 

programme AGR, tout 

récemment les missions 

de Sixte puis Amaury sur 

le projet Kantina Maitso (dont nous reparlerons beaucoup dans les 

prochains mois…),  et Alix et Thibaud, jeune couple d’internes en 

pédiatrie (photo ci-contre) qui se sont rendus à Imady et 

Ambinanindrano,  ou enfin l’équipe du bureau accompagnée de 

Pascale et Arnaud qui ont pu voir de près les fruits du mécénat fidèle 

et généreux de la société Amplegest, ce sont 44 volontaires qui ont 

parcouru les écoles et centres que nous accompagnons. Autant de belles 

rencontres, de découvertes, de progrès réalisés, de difficultés 

surmontées… et de travail à poursuivre ensemble.  

 

 

 

Une belle nouveauté cette année avec l’apport des volontaires malgaches d’Acthumada, l’association créée 

en début d’année par Christian notre délégué général bénévole, mais aussi les jeunes volontaires 

qu’Acthumada a mobilisés localement avec l’aide de l’OSCAPE (Organisation de la Société Civile à 

Antsirabe Pour l’Enfance).   

 

  

https://www.oscape.org/
https://www.oscape.org/
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 L’opération « un fauteuil pour Bertine »  
 

 

Début juillet, juste avant les vacances, Aline 

(présidente de Quebracho et désormais membre 

d’Esperanza) reçoit un coup de téléphone de sœur 

Angèle, directrice de l’école de Bekopaka que nous 

accompagnons depuis 2022 grâce au soutien de nos 

amis de Quebracho :  « Ce matin, Bertine est arrivée 

en larmes, disant qu’elle ne pourrait pas revenir à la 

rentrée. »   En effet son fauteuil roulant (que les soeurs 

avaient fait venir d’Italie pour elle il y a 3 ans quand 

elles l’ont accueillie) devient trop petit et sa mère 

adoptive, une pauvre femme, ne peut pas lui en acheter 

un autre.  

 

Nous l’avons rassurée, elle aurait un nouveau fauteuil pour la rentrée ! Il restait à organiser tout cela… 

 

Aussitôt en France l’opération « Un fauteuil pour Bertine » s’est mise en place parmi tous ceux qui 

pouvaient en trouver un, sachant qu’Angèle précisait qu’un fauteuil d’adulte devrait lui convenir car elle 

est déjà grande et il pourrait lui servir longtemps. 
 

Peu après le réseau des volontaires d’Esperanza se mobilise, 

notamment les étudiants en médecine de Mada’Care à Rouen. 

Mais finalement c’est Océane, ergothérapeuthe à Marseille, qui 

avait réalisé une magnifique mission auprès des dispensaires 

d’Imady et Ambinanindrano en 2023,  qui trouve le précieux 

fauteuil auprès d’un EPHAD marseillais.   
 

Hervé, qui rejoint la mission terrain du Bureau fin septembre 

achemine avec lui le fauteuil, non sans quelques soucis à 

l’aéroport de Roissy… Et finalement le fauteuil est remis aux 

sœurs du Sacré-Cœur de Raguse, la congrégation de sœur 

Angèle,  dont une communauté est installée près de l’aéroport 

d’Ivato à Tana.  
 

Le fauteuil, arrivé à Tananarive, a été remis aux soeurs de 

Raguse , congrégation d’Angèle, et celle-ci l’ont fait transporter 

à Bekopaka, par un transporteur privé, avec toutes les réserves 

dont elle a besoin pour l’année scolaire (notamment la 

spiruline), avant que la saison des pluies ne rende la piste 

d’accès impraticable. 
 

Et voilà la photo qu’elle nous envoie le 5 octobre, avec ce 

commentaire : 

« Bertine et sa maman adoptive vous remercient pour le 

nouveau chariot.  Nous aussi, à l’école, nous l’avons reçu avec 

joie, car ça lui permet de venir à l’école et de bien travailler. »     

 

 

Bravo à toute la chaîne de solidarité qui a permis un tel succès, et bon courage à Bertine et à sa famille. 

 

 

  

https://www.quebracho.fr/
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 « Kantina Maitso », le projet cantine verte : au cœur de notre programme nutrition 
 

 

Le 22 octobre la Fondation Bel (du groupe Bel aux marques si évocatrices comme 

La Vache qui rit, Babybel, Boursin…), a décidé de sélectionner le projet Kantina 

Maitso (cantine verte) que nous lui avions soumis en juin puis présenté lors de la 

vision de la sélection finale durant l’été.  Nous vous en reparlerons prochainement 

d’autant plus que ce projet mobilise beaucoup de notre temps à travers les dossiers 

soumis ces derniers mois à plusieurs grands mécènes lors d’appels à projets dont 

les décisions interviendront jusqu’au mois de mars. Le projet mobilise 

également plusieurs volontaires dont les missions se succèdent pour en 

accompagner l’organisation sur le terrain et préparer le lancement opérationnel. Merci à Sixte, Amaury et 

bientôt Jean-François pour leur engagement dans cette étape de notre action en matière de nutrition.  
 

En quelques mots : il s’agit de développer au plus 

près des principales cantines scolaires que nous 

accompagnons (Antsirabe, Imito, Ambinanindrano) 

et qui rassemblent 3100 élèves, trois zones de vergers 

et de potagers, exploités par les parents d’élèves à 

Antsirabe et Ambinanindrano, ou les élèves de la 

branche agriculture du Centre de Formation 

Professionnelle d’Imito. La production des fruits et 

légumes qui en résultera sera pour moitié à 

destination des cantines scolaires, et pour moitié à la 

libre disposition des exploitants.  Ce projet à la 

finalité avant tout nutritionnelle (dans l’esprit 

d’équilibre nutritionnel que promeut la méthode 

Nutricartes) sera ainsi contributeur au même titre que notre programme d’Activités Génératrices de 

Revenus, à la marche vers un développement local autonome et durable.  
 

Les financements dédiés en cours d’obtention permettront l’accès au foncier (un problème crucial à 

Madagascar) ainsi que la valorisation des terrains, l’équipement en matériels, les semences, la formation et 

le suivi par des experts en agro-écologie et cultures légumières et fruitières.  
 

Signalons enfin que ce projet associe pleinement l’association Acthumada créée par Christian dont les 

bénévoles se mobilisent depuis plusieurs mois pour contribuer aux côtés de nos volontaires à la structuration 

du projet. Une belle histoire qui démarre… à suivre…     

 

 

 Retour à Madagascar :  la mission du bureau en septembre/octobre… une belle moisson. 
 
 

Christine, Dodo, JF, Philippe, Hervé, accompagnés d’Arnaud et 

Pascale représentant notre grand mécène Amplegest,  auxquels 

se joindra à Madagascar notre délégué général Christian 

Randrianasolo, ont réalisé de mi septembre à début octobre la 

traditionnelle mission « du bureau », de Tana à Antsirabe, 

d’Imito à Imady et jusqu’à Ambinanindrano.  

 

Si vous en avez assez des actualités déprimantes ou des séries 

télé…alors il est temps de découvrir la vidéo ci-contre (et dans 

notre galerie YouTube) qui … en 1h30 à visionner en une fois si 

vous êtes gourmands ou par chapitres si vous êtes gourmets… 

vous rend compte de cette mission, aussi dense que joyeuse et pleine de satisfactions sur les résultats 

obtenus, la mobilisation des populations et les perspectives qui s’ouvrent.    

https://www.youtube.com/embed/7sepQCZMPHg?feature=oembed
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 Rencontre à Rouen avec les étudiants en médecine de Mada’Care :  une mobilisation toujours 

aussi généreuse et exemplaire.  
 
 

Jeanfrancois et philippe se sont rendus comme chaque année à cette période à la faculté de médecine de 

Rouen. C’est l’occasion, au-delà des échanges mails whatsapp et en visios d’une rencontre dans « le monde 

réel » avec les étudiants de l’équipe Mada’Care. 
 

Nous avons donc retrouvé l’équipe 2024 qui 

cette année, accompagnée de Sophie G, 

infirmière à La Réunion, ont effectué une 

magnifique mission auprès des dispensaires 

d’Imady et Ambinanindrano. Si vous ne l’avez 

pas déjà visionnée cet automne nous vous 

invitons à regarder dans notre galerie YouTube  

la dynamique et émouvante vidéo qu’ils ont 

réalisée suite à leur mission.   
 

cliquez sur l’image   
 

Cette rencontre de Rouen a été aussi l’occasion 

de faire la connaissance avec la nouvelle équipe 

qui a l’été 2925 prendra le chemin d’Imady et 

Ambinanindrano.  Une équipe qui démontre 

autant d’énergie joyeuse que ses prédécesseurs ! Et un beau sens de l’organisation car le succès de leur 

mission et l’importance de leur contribution à notre action c’est par leur mobilisation tout au long de l’année 

qu’ils le rendent possible !  
 

Précisons que tous ces efforts en 2024 vont contribuer pour près de 20.000 euros à nos actions, la moitié 

étant comme toujours consacrée au financement des cantines et l’autre moitié aux projets convenus 

ensemble, particulièrement la perspective de la construction d’une section maternité associée au dispensaire 

d’Ambinanindrano. 
 

Autre bonne nouvelle à l’été 2025 le Dr Justine D, médecin généraliste basée à La Réunion, reprendra le 

chemin de Madagascar avec l’équipe Mada’Care. Vous vous souvenez peut-être de la mission qu’elle avait 

accompagnée à l’été 2023 avec en particulier l’intervention qui avait transformé la vie de la petite  atteinte 

d’hydrocéphalie. 

  

https://www.youtube.com/embed/P-mzg-6gGA4?feature=oembed
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 Au théâtre ce soir pour Esperanza :   « Don Quichotte marie sa fille » …  suivie par le 

concert du chœur Opella Nova.  
 

 

Notre capacité à soutenir les 6 cantines scolaires et les 3 centres nutritionnels qui servent chaque année un 

peu plus de 700 000 repas aux enfants c’est d’abord grâce aux 400 donateurs individuels qui nous 

soutiennent. C’est aussi grâce à quelques grands mécènes. Mais lorsque nous pouvons vous convier à un 

spectacle tel une pièce de théâtre ou un 

concert c’est aussi une chance pour venir 

compléter ces ressources si nécessaires.  

C’est donc avec beaucoup de joie que ces 

derniers mois nous avons reçu la 

proposition de la troupe des Comédiens du 

Kiosque – que beaucoup d’entre vous 

connaissent déjà pour les représentations 

déjà jouées aux profit des cantines, et en 

particulier pour cette soirée mémorable qui 

nous avait permis de remplir le théâtre du 

Gymnase -.  Les Comédiens du Kiosque 

nous ont ainsi proposé de jouer une 

savoureuse création, « Don Quichotte 

marie sa fille ». Il ne s’agit pas d’un 

manuscrit récemment découvert de 

Cervantès, mais l’auteur avait certainement 

le sens de l’humour et aurait apprécié cette 

suite du chevalier de la Mancha. En tout cas nous avons savouré un joyeux moment de théâtre !  Merci à la 

troupe pour cette contribution (3000 euros !) à notre budget cantines. Merci également à Hélène, Eric et 

Jean-Paul, qui en l’absence de membres du bureau disponibles (nous étions en mission à Madagascar au 

même moment !) ont pu assurer les quelques mots de présentation d’Esperanza avant le lever de rideau. 

Philippe quant à lui a assuré au soir du retour du bureau, l’intervention lors de la quatrième et dernière 

représentation. 

 

Un mois et demi plus tard c’était le 

chœur semi-professionnel Opella 

Nova, créé et dirigé par Béatrice 

Warcollier, qui nous proposait de 

chanter pour les enfants d’Esperanza. 

Certains d’entre vous ont d’ailleurs 

suivi en direct quelques échos de la 

dernière répétition ainsi que de 

l’ouverture du concert le 22 novembre. 

Merci à Béatrice et ses talentueux 

choristes dont les voix ont émerveillé 

l’assistance dans l’église Saint-Marcel. 

Les ventes d’artisanat associées à ce 

concert ont permis au public 

d’apprécier aussi miel de Madagascar 

et autres produits rapportés de notre 

récente mission.  
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 Les premières « Rencontres Mission Esperanza » près de Montélimar  
 

 

Les 18, 19 et 20 octobre, quatorze bénévoles 

engagés au sein d’Esperanza se sont retrouvés près 

de Montelimar chez Jean-Louis et Françoise qui 

nous ont amicalement accueillis dans leur beau 

domaine.  

 

Ces journées, intitulées « Rencontres Esperanza » 

ont été un moment amical partagé, avec la 

convivialité des repas et des promenades dans la 

belle campagne voisine. Mais elles ont aussi été – 

sans nous prendre trop au sérieux ! – l’occasion de 

nombreux temps de réflexion ensemble sur le 

bilan de nos actions et les perspectives.  

 

 

La petite vidéo ci-dessus vous en donne un aperçu.  Les conclusions de ces échanges, en particulier 

concernant les perspectives de nos actions pour 2025, constituent maintenant une précieuse contribution 

pour la préparation de notre prochaine Assemblée Générale (qui aura lieu à Paris le SAMEDI 22 MARS à 

partir de 18h30).  

 

 

 Victoria :   

      quand l’exemple nous vient des plus jeunes !   
 

 

Parmi les nombreux spectateurs des aventures familiales de Don 

Quichotte, il en est une, Victoria, âgée de 12 ans et collégienne en 

classe de quatrième à 

Notre-Dame-des-Oiseaux, qui avait écouté avec beaucoup 

d’attention les propos d’Hélène présentant notre action au 

service des enfants de Madagascar. 

 

Et Victoria a fait bien plus qu’écouter les propos d’Hélène, 

elle concluait cette joyeuse soirée en annonçant à ses parents 

sa ferme résolution : « je veux faire quelque chose pour aider 

les enfants de Madagascar ». 

 

Plus que l’impulsion d’un instant Victoria allait mettre en 

œuvre son idée, mobilisant trois amies, Sophie dans la cuisine 

à ses côtés pour la réalisation des gâteaux, puis Manon et 

Héloïse qui allaient se joindre à elles pour la grande opération 

de vente.   

 

280 parts de gâteaux ainsi vendus ! Une généreuse opération 

qui va offrir des centaines de repas aux collégiens de la 

Grande Ile. Bravo et quel exemple pour nous tous !   

https://www.ndo.fr/
https://www.youtube.com/embed/C5n2hKdznjg?feature=oembed
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 Un nouveau modèle pour le suivi des cantines :  fruit du partenariat avec Para Los Niños  
 

 

Notre soutien aux cantines c’est de l’ordre de 145 à 150 000 euros par an, c’est plus de la moitié du budget 

que notre association parvient chaque année à mobiliser grâce aux 400 donateurs et à quelques grands 

mécènes et partenaires.  C’est (vu de nous…) énorme !  Nous veillons bien sûr à ce que notre principe du 

« un euro ici c’est un euro là-bas » continue année après année à être respecté. Et nous y parvenons grâce 

à la vingtaine de bénévoles qui en France donnent de leur temps, tout en évitant tout frais de structure et de 

fonctionnement autre que les frais bancaires.  Mais, l’enjeu au-delà de ce premier aspect c’est bien sûr que 

chaque euro versé à nos partenaires à Madagascar soit bien utilisé, avec efficacité, et évitant tout gaspillage 

ou pire (comme le connaissent tant d’associations malheureusement) tout détournement (y compris par 

exemple des stocks de riz). Nous devons aussi veiller pour les cantines à ce que leur financement permette 

le service de repas équilibrés, aux qualités nutritionnelles bien maîtrisées.   
 

C’est pourquoi, à la suite du travail important réalisé 

par Catherine S qui a débouché en mai sur le séminaire 

qu’elle a organisé et animé à Antsirabe avec toutes les 

responsables des cantines pour leur permettre de 

s’approprier la méthode Nutricartes (voir notre 

précédent bulletin d’informations), nous avons engagé 

parallèlement deux nouvelles étapes :  d’une part le 

projet Kantina Maitso avec la création de vergers et 

potagers (voir plus haut dans ce bulletin) et d’autre part 

le projet de conception d’un nouveau modèle de 

suivi des cantines.  

 

Ce modèle a été développé cet été grâce à notre 

coopération avec l’association Para Los Ninos, 

partenaire d’Esperanza depuis bientôt dix ans (et 

membre comme nous du réseau du Mouvement 

International d’Aide à l’Enfance).  C’est Anita, 

bénévole de Para Los Ninos, qui a mis ses compétences en matière de développement sous Excel, pour 

concevoir avec nous un nouveau modèle de suivi des cantines. Celui-ci est en test depuis la rentrée scolaire 

de septembre au lycée Picot de Clorivière. Pendant la mission du bureau nous avons pu former Max, qui 

parmi ses nombreuses responsabilités auprès de sœur Viviane est notamment en charge du suivi de la 

cantine, à l’utilisation du modèle. Après trois mois de tests les propos de Max nous confirment que le 

modèle est à la fois puissant et simple d’emploi :  dès le premier mois « Dans sa globalité, je ne m’en sors 

pas trop mal avec le nouveau tableau de suivi, encore félicitations et merci de l'avoir conçu. »  et ce mois-

ci « Concernant le fichier Excel, encore, je vous remercie pour son efficacité et sa simplicité »   
 

Il permet de suivre tous les éléments qui participent au coût complet des repas, le nombre des repas servis, 

l’évolution des stocks d’aliments, les cures de spiruline, les menus servis, mais aussi tous les éléments 

relatifs à la qualité nutritionnelle des repas servis et donc leur évolution. C’est un formidable outil partagé 

avec les responsables des cantines qui les aide dans 

leurs responsabilités et aussi à gagner un temps 

précieux.  Après ce test à Picot de Clorivière (1191 

élèves à la cantine), nous nous préparons à partir de 

début janvier à le déployer auprès des responsables des 

cantines d’Imito, Imady et Ambinanindrano (soit 

1908 élèves de plus). Ce modèle jouera également l’an 

prochain un rôle clé dans le suivi des résultats du projet 

Kantina Maitso (cantine verte) puisqu’il nous permettra de suivre l’augmentation de la quantité de fruits 

et légumes entrant dans les menus servis aux élèves.  
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 Fanantenana :  la célébration des 10 ans de la ferme de spiruline ! 
 

 

Le 27 septembre, à l’occasion de la mission du 

Bureau d’Esperanza, nous avons célébré avec une 

grande joie les 10 ans de la mise en service de la 

ferme de production de spiruline Fanantenana  

(« espérance » en malgache). Quelle satisfaction 

dix ans plus tard de pouvoir démontrer que 

Fanantenana est toujours au rendez-vous, plus 

performante que jamais, véritable outil de lutte 

contre la malnutrition des enfants.  

 

Ce projet qui avait démarré en 2013 lorsque nous 

avions « découvert » l’intérêt de la spiruline grâce 

à une conférence lors de l’AG annuelle du MIAE, 

n’a cessé de se développer. Certes beaucoup de 

travail comme le savent bien ceux d’entre vous 

qui nous apportez un soutien fidèle de longue date, ou bien ceux qui ont pu visiter la ferme (une étape quasi 

incontournable pour tous les volontaires qui passent par Antsirabe).  

 

Ouverte avec 5 bassins en 2014 l’exploitation 

en compte depuis trois ans 22 et ce sont 15 

emplois qui ont été créés et bénéficient de la 

couverture sociale. Avec près de deux tonnes 

de production par an la ferme équilibre ses 

comptes, grâce aux achats de la spiruline par 

les cantines ou dispensaires soutenus par 

Esperanza ou par Para Los Niños, mais aussi 

grâce aux autres ventes sous l’appellation 

« Spirfan » pour de grands clients l’achetant 

pour leurs propres salariés ou bien pour 

l’inclure dans la distribution de leurs produits.   

 

Si vous ne l’avez pas déjà visionnée nous vous invitons à regarder le journal télévisé national qui a rendu 

compte de cet événement en cliquant sur cette image ou en vous rendant dans notre galerie YouTube !   

 

 Vous pouvez également vous plonger dans la (longue) vidéo qui 

rend compte de la 

mission du bureau et qui 

retrace l’événement et 

ses festivités (à partir de 

1h02’43’’).    

 

 

 

Merci à tous ceux qui depuis dix ans ont rendu tout cela possible ! 

 

 
 

https://youtu.be/0437WWKPPbA?si=pCWIQqGE7_1OW94-
https://youtu.be/7sepQCZMPHg?si=uP_Ra2nsLA2xq5yZ&t=3763
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 Jérôme :   un expert de l’association Antenna à Fanantenana  
 
 

C’est grâce à l’association Antenna, branche française d’une fondation suisse, que nous avons découvert 

en 2013 l’enjeu de la spiruline dans la lutte contre la malnutrition et la possibilité de développer une 

production locale de ce complément nutritionnel exceptionnel. Antenna aujourd’hui n’exploite plus de 

ferme de production de spiruline à Madagascar mais reste engagée dans le pays.  
 

Jérôme, un expert bénévole d’Antenna, a effectué ces dernières semaines une mission de conseil bénévole 

auprès de la ferme de spiruline du père Pedro, (association Akamasoa, près de Tana) et ensuite auprès de 

notre ferme Fanantenana. Il vient de nous remettre son rapport qui conclut « une belle équipe, bien gérée 

par Nirina et Dany, tous deux réellement passionnés par la spiruline, me semble être un point important 

au bon fonctionnement de l'exploitation ». Mais plus encore que ces lauriers décernés à cette belle 

exploitation, le rapport de Jérôme pointe de nouvelles pistes d’améliorations, fidèles à l’esprit 

d’amélioration continue qui guide depuis 10 ans l’équipe de Fanantenana consciente de sa responsabilité 

dans la lutte contre la malnutrition à Madagascar.  
 

----------------------------------------------------------------------------------- 

Vous seriez intéressé à être associé plus étroitement à l’activité d’Esperanza ?  Vous pouvez bien sûr 

rejoindre l’équipe des bénévoles, mais aussi peut-être déjà le groupe public FaceBook Esperanza Joie 

des Enfants (563 membres) qu’anime Isa, ou encore le groupe privé WhatsApp « Missions 

Esperanza » qui était réservé jusqu’à présent aux anciens volontaires, associés à leurs missions (92 

membres). Mais depuis déjà quelques temps WhatsApp a augmenté le nombre possible de participants à 

ses groupes. Ainsi, si vous le souhaitez, nous pouvons vous y habiliter. Il vous suffit pour cela de nous 

adresser un e-mail en indiquant votre numéro de téléphone associé à votre compte WhatsApp. A bientôt ! 

 

L'équipe du Bureau, Bernadette, Isabelle, Pierre, Jean-François et Philippe 

 

 

Retrouvez toute l'information concernant Esperanza Joie des Enfants 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php 

http://www.esperanzajoiedesenfants.org/index.php

